

## II.

### LA STRATÉGIE SOVIÉTIQUE ET LES CARAÏBES

#### 1. Méthodologie

Pour bien saisir la place qu'occupent les Caraïbes dans la politique soviétique, il faut d'abord examiner les grandes considérations stratégiques qui déterminent la politique menée par l'Union soviétique dans l'ensemble du tiers-monde. Le terme "stratégie" désigne une gamme de principes généraux selon lesquels un pays s'efforce de réaliser ses objectifs fondamentaux. La stratégie adoptée par chaque pays dépend de divers facteurs. Il s'agit, premièrement, des objectifs visés et, deuxièmement, des moyens dont on dispose. Enfin, divers phénomènes internes et externes influent aussi sur la liberté de mouvement du pays en question et sur les moyens qu'il peut employer pour atteindre ses objectifs. Par le mot "stratégie" donc, on entend la méthode mise en oeuvre par un État pour parvenir à ses fins, compte tenu des instruments dont il dispose et des contraintes géographiques.

L'analyse de la stratégie soviétique pose plusieurs problèmes de méthodologie. Les sources de renseignements qui nous éclairent sur cette stratégie sont de deux sortes : les écrits d'auteurs soviétiques et les actions de l'URSS. L'utilité des sources soviétiques est sujette à caution, étant donné que les publications de ce pays subissent une censure formelle et informelle. Il est souvent difficile de savoir s'il s'agit de documents rédigés dans un but de propagande ou de désinformation ou à des fins d'analyse et d'information pure. Il est quasiment impossible d'effectuer librement des entrevues ou de consulter les archives pour obtenir les renseignements de base nécessaires.

Cela a conduit de nombreux observateurs occidentaux à juger les motivations et la stratégie de l'Union soviétique d'après ses actions dans le tiers-monde. Or, lorsqu'on s'en tient ainsi à un seul groupe de données, il est souvent possible de tirer des conclusions très différentes mais de toute évidence également valables, à propos des intentions de l'URSS.

Il n'existe aucun moyen facile de surmonter ces problèmes de méthodologie. Il apparaît finalement ici que la meilleure façon d'analyser la stratégie soviétique dans le tiers-monde consiste à accorder une attention égale tant aux déclarations qu'aux comportements. Les actes de l'URSS permettent, dans une certaine me-